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Энергетика

— энергосбережение —

С сентября в семи регионах страны начал-
ся эксперимент по переходу на социальные 
нормы потребления электроэнергии. Плани-
руется, что эта норма в области электроэнер-
гетики будет введена по всей России с 2014 го-
да, а воды — с 2015 года. Несмотря на то что 
социальную норму потребления электричес-
тва чиновники называют «новой реформой в 
электроэнергетике», подобные «опыты» про-
ходили в некоторых регионах и ранее.

Так, скажем, во Владимирской облас-
ти ее ввели еще в 2005 году. В этом регионе 
норма составляла 50 кВт•ч в месяц на одно-
го человека. За этот минимум граждане пла-
тили 2,98 руб. за 1 кВт•ч. А если нажгли боль-
ше — то по 3,76 руб. При этом для одиноких 
пенсионеров лимит чуть выше — 100 кВт•ч 
на человека. Для жильцов домов, где уста-
новлены электроплиты, норма повышается 

до 140 кВт•ч. Жители Владимирской облас-
ти не раз отмечали, что в такой лимит укла-
дывается лишь чуть больше 40% населения. 
В Забайкалье норматив энергопотребления 
тоже появилась в 2005 году. До 2010 года она 

составляла 54 кВт•ч в месяц. Через пять лет 
его решили увеличить. Правда, стоит отме-
тить что пропорционально увеличению нор-
мы потребления до 65 кВт•ч вырос и тариф за 
перерасход электроэнергии: его подняли до 

3,38 руб. Простому жителю просторной квар-
тиры в такие лимиты не уложиться. При еже-
дневном пользовании электроплитой, холо-
дильником, электрочайником, стиральной 
машиной, утюгом, телевизором и компьюте-
ром перерасход будет минимум в два раза. По-
лучилась странная картина: «экономного ки-
ловатта» все равно жителям не хватает, а «до-
рогой киловатт» стал еще дороже.

Так, получилось, что нормы социально-
го потребления, введенные в этом году, для 
многих не стали неожиданностью. И несмот-
ря на то что жители многих тестируемых ре-
гионов не проявляли радости по поводу вве-
денной социальной нормы потребления, 
оказалось, есть достаточно много регионов, 
желающих продолжить или вступить на тро-
пу «экономии» электричества.

Регионы, которые подали заявки на учас-
тие в пилотном проекте по введению соци-
альных норм на коммунальные услуги: Улья-
новская, Воронежская, Курская, Тамбовская, 
Кемеровская, Ростовская, Липецкая, Киров-
ская области, Забайкальский, Приморский, 
Алтайский края, республики Марий Эл, Да-
гестан, Башкортостан, Тыва.

Однако в качестве пилотных регионов 
были выбраны лишь семь: Забайкальский и 
Красноярский края, а также Владимирская, 
Нижегородская, Орловская, Ростовская и Са-
марская области.

Смысл новой нормы остался прежний: на 
определенный объем электроэнергии уста-
новили отдельные расценки, а за остальное 
придется платить дороже.

Самая высокая социальная норма пот-
ребляемой мощности по стране заявле-
на в Орловской области — 190 кВт•ч в ме-
сяц на человека. На второго гражданина, 
зарегистрированного в квартире, норма 
увеличится на 50 единиц, на третьего, чет-
вертого и пятого — еще на 20. Таким обра-
зом, если в жилом помещении проживает 
семья из трех человек, они смогут рассчи-
тывать на пониженный тариф на электри-
чество без дополнительных коэффициен-
тов, если уложатся в утвержденную норму 
190 + 50 + 20 = 260 кВт•ч в месяц.

Жителям Орловской области жаловать-
ся не приходится, ведь их тариф снизился с 
3 руб. до 2,96 руб. за 1 кВт•ч для городского 
населения. Сельские жители и граждане, про-
живающие в домах с электроплитами, платят 
2,07 руб. вместо прежних 2,1 руб. Электро-
энергия, потребляемая сверх льготной нор-
мы, теперь стоит 3,68 руб. вместо 5,2 руб.

Самарской области повезло чуть меньше: 
соцнорма здесь равна 150 кВт•ч. В Ростовс-
кой области соцнорма хоть и выросла не-
много, но жить на широкую ногу все равно 
не позволяет, составляя 96 кВт•ч.

Для некоторых регионов, ожидавших по-
вышения социальной нормы, неожиданнос-
тей не произошло. Самые низкие соцнорма-
тивы потребления электричества установи-
ли Владимирская и Нижегородская области 
— по 50 кВт•ч.

Во Владимирской области действующий 
льготный тариф для городского населения 
составляет 3,34 руб. за 1 кВт•ч и лишь на 65% 
покрывает экономически обоснованную 
стоимость услуги.

Многие эксперты вообще не видят смыс-
ла в эксперименте, по крайней мере, для про-
стых жителей. «Главная причина введения со-
циальных норм — побуждение к энергосбе-
режению, тем, кто привык экономить, это но-
вовведение, возможно, и выгодно»,— говорит 
аналитик Райффайзенбанка Федор Корначев.

Аналитик также считает, что эксперимент 
может помочь решить проблему перекрест-
ного субсидирования, когда из-за более низ-
ких тарифов на энергию для граждан боль-
ше платит бизнес.

«Введение социальной нормы выгод-
но государству и бизнесу, ведь она дает воз-
можность более быстрыми темпами увели-
чивать тариф. Пока можно точно сказать, 
что низкий тариф будет сопоставим с темпа-
ми роста доходов населения. Так что ни о ка-
ком резком повышении речи не идет, одна-
ко электроэнергия сверх нормы может рас-
считываться по другому тарифу, рост которо-
го государство особо сдерживать не будет»,— 
поясняет господин Корначев.

Оксана Минилак

Понуждение к сбережению

Спорт требует энергии.  
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Платежи за электроэнер-
гию составляют лишь 10% 
от общей суммы комму-
нальных расходов, около 
6% — вода и столько же — 
канализация. По сравне-
нию с долей расходов на 
тепло — пустяки. Возмож-
но, именно поэтому соци-
альную норму потребле-
ния решили сначала про-
тестировать в электро-
энергетике, где увеличе-
ние стоимости оплаты 
не так резко ударит по ко-
шелькам «не экономных» 
пользователей.
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Как вы поощряете  
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Никита Белых, 
губернатор Кировской области:
— Экономия энергоресурсов — одно из усло-
вий конкурентоспособности нашей промыш-
ленности и экономики страны в целом. Одним 
из условий развития страны, развития ее эко-
номики является ее энергетика. Но пока не бу-
дет ощущения, что каждый произведенный ки-
ловатт — это дополнительная стоимость, кото-
рая определенным образом ложится на эко-
номику, на социальную сферу, ничего хоро-
шего не выйдет. Так что одна из стратегичес-
ких задач, которые стоят перед страной,— 
 повышение эффективности, и ее надо дости-
гать в том числе путем жесткой экономии, пу-
тем введения социальных норм потребления. 
Наш регион участвует в эксперименте по вве-

дению социальных норм на электроэнергию, 
и мы приложим все усилия, чтобы проект стал 
успешным. А для того чтобы предприятия за-
думывались над энергосбережением, чтобы 
проводили у себя программы энергосбереже-
ния, мы создали в регионе агентство энергос-
бережения. Оно дает беспроцентные суды 
предприятиям для обеспечения реализации 
энергосберегающих программ.

Арсен Каноков, 
глава Кабардино-Балкарии:
— У нас есть целая энергетическая комиссия, 
которая, в частности, работает над поощрени-
ем энергосбережения в регионе. Мы предла-
гаем вводить новые энергосберегающие тех-
нологии вплоть до энергосберегающих лам-
почек, призываем просто экономить энергию. 
Конечно, если бы мы располагали большим 
бюджетом, мы бы поощряли и финансово, 
 напрямую. Внедрению энергосберегающих 
технологий мешает то, что такие технологии 
не окупаются быстро. И при учете стоимости 
банковских кредитов очень сложно реализо-
вывать такие проекты. Если бы процентные 
ставки были ниже, бизнес вкладывался бы в 
эти проекты. Сегодня в нашем регионе пере-
ход на энергосберегающие технологии идет 

не так быстро, как хотелось бы, но есть и по-
ложительные примеры. Например, эти техно-
логии успешно внедрены в администрациях 
глав районов, стараемся ввести их во всех 
бюджетных организациях.

Николай Цуканов, 
губернатор Калининградской области:
— Есть несколько достаточно эффективных 
программ энергосбережения. В этом году мы 
выделили 500 млн руб. на установку приборов 
учета в домах, на утепление фасадов, крыш, 
ремонт систем отопления. Активно строим га-
зовые котельные (для этого прокладываем га-
зопроводы по федеральной целевой програм-
ме), потому что большинство котельных в му-
ниципалитетах работают на мазуте либо ди-
зельном топливе, а это большие затраты для 
населения. В мае была международная конфе-
ренция по энергоэффективности, так что мы 
учли опыт коллег и решили устанавливать при-
боры учета, которые реагируют на метеороло-
гические условия. В Германии, например, есть 
внутридомовые, как правило, газовые котель-
ные либо отдельные котелки в каждом доме. 
Мы хотим сделать то же самое, в следующем 
году начнем работу. Такая децентрализация 
теплоснабжения требует меньших затрат.
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— первоисточник —

Сбытовые компании оказались 
между двух огней. Должники 
 создают брешь в их бюджете, 
а сетевые монополии и право-
охранительные органы не поз-
воляют этих должников отклю-
чить. Итог — неизбежный рост 
тарифов для всех потребите-
лей. О проблеме долгов и фи-
нансировании работы сбытовой 
компании корреспондент ИЛЬЯ 
АРЗУ МАНОВ побеседовал с гла-
вой холдинга «Межрегионсоюзэ-
нерго»  ЮРИЕМ ШУЛЬГИНЫМ.

— Долги на оптовом и розничном 
рынках энергетики — одна из 
ключевых проблем энергосбыто-
вых предприятий. Какова струк-
тура должников, какой тип долж-
ников — ЖКХ, промпредпри-
ятия, аграрии — является наибо-
лее проблемным?
— Долги на оптовом рынке — это про-
ецирование долгов розничного рын-
ка. Скажем, если мы возьмем циф-
ры на начало отопительного сезона, 
то ситуация выглядит совсем плохо, 
поскольку ранее, до 2011 года, задол-

женность, накопленная за зиму, гаси-
лась к началу отопительного сезона, 
а сейчас — нет. Копят долги предпри-
ятия, относящиеся к группе неотклю-
чаемых потребителей: начиная от ко-
тельных и водоканалов и заканчивая 
административными зданиями орга-
нов исполнительной и законодатель-
ной власти, силовых структур и уп-
равляющих компаний по обслужива-
нию многоквартирных домов, жите-
ли которых, кстати, платят регулярно.

Если эту тенденцию не изменить, 
то за зиму долги приведут гарантиру-
ющих поставщиков к потере их стату-
са на оптовом рынке и, как следствие, 
к прекращению деятельности мно-
гих компаний. Тысячи сотрудников 
потеряют работу, а акционеры ком-
паний — свои вложения. Пришед-
шая на этот рынок новая компания 
не сможет восстановить нормальную 
деятельность в этих регионах даже 
за год, то есть в отопительный пери-
од 2014 года она зайдет не только с ог-
ромным долгом и новыми кредита-
ми, но и с многомиллионными затра-
тами на создание инфраструктуры, 
включая расчетные центры.

Кроме того, существующая задол-
женность также никуда не денется 

и процессы банкротства предпри-
ятий-должников, включая неотклю-
чаемые, будут продолжаться.

Если не принимать мер к сниже-
нию объемов невозвратных средств 
и к исключению долга как таково-
го, то государство вынуждено будет 
поднимать цены на электроэнер-
гию, что ни к чему, кроме нагрузки 
на добропорядочных потребителей, 
не приведет. «Узаконенные» должни-
ки ведь все равно не будут платить, 
как тарифы ни поднимай.

Штрафные санкции и сроки их 
применения — это еще одна пробле-
ма для сбытовых компаний. Невоз-
можно работать, когда за долг, обра-
зованный неотключаемым потреби-
телем, тебя немедленно штрафуют 
на оптовом рынке под 20% годовых 
от суммы долга и при этом ты берешь 
кредиты в банках под 14% и должен 
отдать точно в срок. Любые попытки 
с нашей стороны оштрафовать долж-
ника с соблюдением всех законных 
порядков по времени занимают от 
восьми месяцев до года, при этом не-
плательщика можно оштрафовать 
только на ставку рефинансирования, 
что в разы меньше штра-
фов, применяемых к нам.

«Должники не будут платить,  
как тарифы ни поднимай»
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